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醫改成績單2014
獲頒第24屆「厚生基金會醫療奉獻獎-團體獎」。 

健保不再給付診所分裝藥水及藥膏，醫改會推動多年拒絕分裝藥之理想終於實現

促成健保「雲端藥歷」、「民眾健康存摺」上路，減少重複用藥風險與浪費。

促成立院初審通過醫糾法，督促政府建立全國各地醫糾調處標準程序。

揭露財團法人醫院治理弊端，進而導致廉政署主動介入調查及強化醫院防貪機制。

持續監督血汗醫院議題，促成衛福部允諾將「三班護病比」及「住院醫師工時」列

為重要評鑑項目，並公布健保護理補助款不當運用之名單。

促成衛福部公告14項醫美手術及雷射同意書範本。

發布「向無效醫療說STOP」摺頁。

提供885件醫糾諮詢服務，並發行新版醫療爭議處理參考手冊。

出席21場次教育宣導，共計847人次聽講。

接受307次新聞採訪，共計235則醫改新聞露出。

■

■

■

■

■

■

■

■

■

■

■

1.強化〈醫院治理〉機制

讓醫療衛生及福利事業回歸非營利、公義本質，

別讓衛福部淪為「醫院福利部」！

2.建立公平正義的社會保險財務機制

健保及長照保險應該回歸家戶總所得，打破現有

不公不義之收費亂象。
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醫 改 會 自 民 國 九 十 一 年 成 立 迄 今 已

十三年，成功推動藥袋、病歷、收據與手

術同意書等改革，更創造出「血汗醫院」

一詞，並解碼醫院財報玄機，今年獲頒

「醫療奉獻獎」團體獎肯定。

罵聲變掌聲

如同主辦單位厚生會詹火生董事長在

頒獎晚宴致詞所言，醫奉獎廿四年來，首

度頒給監督醫界的團體，實別具意義！衛

福部次長林奏延說，醫改會從病患的角度

推動醫改，常讓醫界覺得「刺刺的」，但

由於醫改會的監督，才有現在公開透明的

醫療體制，所以「刺得有道理」。

這份榮耀歸功於13年來所有捐款贊助

人、志工伙伴、專職工作同仁，還有上百

位無給奉獻的專家學者。

未來，我們仍會秉持「溫和堅定、證

據說話」的態度，和志同道合的夥伴攜手

做醫改。

對所有醫改會台前幕後參與者和支持者而言，醫改會今日因著對

醫療領域的「奉獻」，而得到厚生會、各位評審委員以及訪查員的肯

定，給予最高尊榮的醫療奉獻獎，是莫大的鼓勵，做為創會的成員之

一，相信醫改會歷年來的參與者和支持者必然和我一樣，感到與有榮

焉。這十多年來，醫改會同仁自許站在民眾的角度，發出聲音。

醫改會同仁對所倡導的議題、各類資料、以及切入的視角，總

是戰戰兢兢，戒慎恐懼。我們努力證明，民眾並不是理盲濫情之眾；

民眾的發聲，可以不必民粹；民眾的見地，可以有根有據；民眾的思

維，可以縝密條理；我們認為，民眾本是醫療環境不可缺的一環，民

眾缺席的醫療衛生政策，是不到位的政策，從民眾出發的視角，加上

從醫界出發的視角和從經營管理者出發的視角，一個都不少，才能構

成完滿的圓，平衡周全的全民健康政策。我們努力為醫療衛生政策注

入民眾這個元素。

今日醫改會之受獎，是對醫改會過去努力的肯定，也是對醫改會

的「路線」和「調性」的接納。而評審委員和訪查員的肯定和接納，

是鼓勵，更是督促。督促醫改會不灰心、不膽怯，誠懇務實地提出醫

改會版的醫改觀點，持續我們一貫的温柔堅定做醫改。

 

醫改會榮獲 第  屆醫療奉獻獎24

得 獎 感 言 與 各 界 祝 福

文/李芸婷、趙孟捷(醫改會研究員)

● 醫改會創會董事長張 苙 雲
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走過13個年頭四千多個日子，在醫界砲聲隆隆中，這場溫柔卻堅定的

改革戰役，我們不僅挺了下來，更於今年榮獲厚生醫療奉獻獎的團體獎，

此份最高榮譽的肯定，象徵著台灣公民社會向前邁進了一大步─不同於傳

統慈善的倡議型改革組織，能被台灣社會肯定，其意義相當重大；醫改會

的獲獎，也凸顯了只要有心，台灣的每一位公民都可以攜手成就「共好」

及「共善」的社會。對每一位以不同方式一路陪伴及相挺的醫改伙伴們，

我要大聲的說：謝謝你們！ 

醫改會得到醫奉獎，除了興奮，也感恩。常在想，什麼樣的社會可以

讓醫改會這樣的團體存在，存活了十幾年，講話有人聽，還可以真正帶動

一些改變。做為醫改會的志工，我深深覺得做為一個台灣人，很驕傲！我

要特別向主辦單位厚生基金會暨評選委員們致上敬意與謝意，諸位先進的

超人膽識，讓醫改會更有能量和動力，向前行！

諍言總沒法讓人都聽得舒服，說的人也不一定針砭準確，然而不管

是堅硬的碰撞、還是融合匯流，造成重要改變就從這個對話開始！醫改會

再度獲獎，又一次肯定了這個從病患的角落發出的聲音，不畏懼自己不完

美，勇敢地激發討論，當回聲從對立或陌生的那方傳來，改變的契機已經

浮現！前方還有那麼多需要關懷的議題，這掌聲只是鼓勵醫改會並不孤

單。 

這十幾年來我們憑藉着誠懇熱情與愛心，終於慢慢的經由瞭解而逐漸

的獲得接受與肯定。我們感激社會大眾做我們的後盾，也謝謝政府機構及

醫界對我們的寬容與配合； 我們雖從不志在得獎，但受到肯定必竟是一

種鞭策與鼓舞；我們在振奮之餘不會忘記創會的初衷──建立一公平正義

的醫療環境。

有些醫界覺得醫改會是麻煩製造者，但事實上，這些都是增進醫病關

係。另外，醫改會也在從事推動醫療糾紛處理法的立法，希望能跟上世界

的潮流，避免用刑法去處理醫糾，以免醫病及政府三輸，一方面又能保障

民眾權益，這還要大家的努力。

● 醫改會董事長   ● 政大勞工所教授劉 梅 君

● 醫改會執行長   ● 台大社工系副教授劉 淑 瓊

● 醫改會副執行長陳 芙 媺

● 醫改會顧問    ● 前台灣省公共衛生研究所長姚 克 明

● 醫改會董事     ●前衛生署長楊 志 良
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醫療改革基金會從最初被醫界認為我們是反醫、我們不懂醫療，10年

之後，能夠獲得由醫界厚生基金會來頒發醫療奉獻獎，這是對我們是最大

的肯定。再次證明即使我們不是醫療出身的社會大眾，都應該一起支持與

贊助醫療改革基金會，來朝向促進醫療正義的發展。

醫改會不只是一般的角度，也是醫生的角度，是全民的角度，怎麼樣

把我們醫療的等級慢慢加強，這就是醫改會這麼多年來走下來的累積。未

來，醫改會也將持續向前，我們無所求，但是有所為，這樣我們醫改會就

會長長久久，在所有醫療改革上做好把關的工作。

在醫療資本家盤根錯節的金權政治結構中，醫改會的涓滴努力，仍如

蚍蜉撼大樹。忍辱負重做工十三年，醫療崩壞的速度還是令人憂心，「讓

醫界清流變主流」的理想還是好遠。所以，在此語重心長的跟醫改會說:

「得獎，高興一天就好！醫改路迢迢，請繼續加油！」。

創會董事長張苙雲老師懷著創造台灣有品質的醫療環境的夢想，曾說

期待醫改會十年後功成身退，而今，十年早已過去了，夢想不熄，在劉梅

君董事長和劉淑瓊執行長的帶領下，持續推動醫療改革的浪潮。我可以由

衷的說，這個獎之於醫改會，實至名歸。最後，我想說醫改會很幸運擁有

這麼一群優秀、有理想和衝勁的工作人員，一同為台灣的醫療環境打拼，

你/妳們真的太棒了！

對奮鬥十餘年，不具精深醫療知識、精湛醫術，也沒有直接醫治無

數病人的醫改會夥伴來說，得到醫療奉獻獎是「意外」但卻也實至名歸。

這代表了評審不僅認同醫改會對醫療的奉獻，包含：推動資訊透明的、協

調醫療爭議、提升病人參與、關懷弱勢病人及培力醫療勞權；也肯定醫改

會一直以來對醫病雙贏路線的堅持。恭喜醫改會！曾投入其中的我與有榮

焉，也希望未來會有更多有志之士能共同參與。

●各界祝福完整內容請參看醫改會網站：http://www.thrf.org.tw/Page_Show.asp?Page_ID=1984

● 醫改會董事     ●前衛生署長

● 醫改會董事      ●台北大學社工系教授曾 敏 傑

● 醫改會董事      ●中央警察大學法律系教授翁 玉 榮

● 醫改會前辦公室主任     ●現任醫改會顧問王 貞 云

● 醫改會前辦公室主任   ● 現任醫改會顧問   ● 台北大學社工系助理教授劉 素 芬

● 醫改會前研發副組長黃 經 祥
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醫改會回應《二代健保體檢報告》記者會

衛福部於103年10月3日公布《二代健

保體檢報告》，提出「補充保費年度結算」

方案，引來醫改會重砲抨擊，認為衛福部不

思根本解決健保課費不公的沉痾，已經「嚴

重怠職」。

醫改會董事長劉梅君引用淡江大學韓幸

紋教授研究指出，二代健保上路後，「健保

費 水 平 公 平 」 反 而 比 一 代 健 保 惡 化 1 5 % ；

但若將現行補充保費雙軌制改成家戶總所得

制，公平性則能提升91%。醫改會質疑衛福

部放著更公平的制度不用，根本就是「假體

檢、亂開藥」。

應廢除「補充保費」和「六類15目」

醫改會執行長劉淑瓊說，一套讓全民

信服的健保收費制度，應該是相同所得水平

者，繳交同樣保費(俗稱水平公平性)。但

「補充保費雙軌制」，除了將被保險人分成

「六類15目」差別收費外，又依不同所得類

別訂定不同補充保費起徵標準。結果「平平

是賺新台幣的台灣人」，卻因為身分類別、

所得類別和眷口數不一樣，導致「賺一樣

多，保費差很大」。

劉淑瓊感嘆:「上百學者十年功，政客

亂修一場空」！三年前二代健保修法，規劃

十年的「家戶總所得」戲劇性地胎死腹中，

中途殺出的變種「補充保費」，形同在不公

平的爛尾樓上疊床架屋；實施後連當初贊成

補充保費的立委都看不下去。

健保逃費成全民運動  竟還要複製不公到長照

二代健保上路後，坊間流傳的各種逃

費技巧，整理起來竟達72招之多 (詳見：

g o o . g l / e q O Y H G)，逃健保費幾乎成了全民

運動。醫改會也發現越有財力的人，逃費的

管道及方法越多。劉梅君感嘆，連逃費都存

在不平等，難怪民怨沸騰。健保署面對百百

款逃費招數，過去即坦承只有修法改成家戶

總所得才能解決。反對家戶總所得的藉口，

也早經專家破解與澄清。但衛福部這次卻未

主動提案修法，還打算把「惡化水平不公」

的補充保費制複製到長照保險法條文中！

醫改會強調，家戶總所得減輕多眷家庭

負擔及選擇性投保誘因，也大大減輕承保行政

人力負荷，未來可將人力移轉辦理長照保險，

對健保與長照都是利多！醫改會也將號召各界

發起聯署，要求行政院儘速重新檢討健保及長

照保險收費制度，回歸家戶總所得！

文/沈珮涵(醫改會研究員)

補充保費逃費亂象多

健保公平性惡化15 %
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二代健保四大不公類型

1.呼籲衛福部及立委儘速修訂《健保法》

2.廢除補充保費雙軌制

3.實施最具公平性的家戶總所得制

歡迎各界密切注意醫改會網站相關訊息(www.thrf.org.tw)

不公

不公

不公

不公

不同所得類別不同命

單薪多眷家庭最苦命

醫改會三大訴求

不同職業身份不同命

一頭牛剝兩層皮真要命

1

3

2

4
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麥可波特

國 際 級 競 爭 策 略 大 師 ─ 麥 可 ‧ 波 特

(M i c h a e l  E .  P o r t e r )旋風來台，提出對台

灣醫療及健保的五帖改革藥方。本會張苙雲

與劉梅君老師也受邀出席聆聽大師建言。

波特教授相信、「衡量照護結果與成

本」、「包裹式給付」、「跨院所的垂直

整合與合作」、「拓展卓越服務至其他地

區」、「建立資訊流通平台」等六個策略的

實踐，方能最大化實現此目標。

波特教授直言，台灣健保長期以來把

「降低成本」看得比「提升價值」還重要，

結果之後得花費更多人力、時間治療病情可

能更嚴重的病人，而論量計酬更是這個惡性

循環的元凶。他也提醒「為病患追求最大價

值」才是所有醫療機構、照護體系真正的

深入普遍地衡量病人照護成果，並透過定期監測，將數據透明公開。

推動以病人為中心的整合醫療，重組醫療服務與病人看診流程。

引進會計成本制度，正確衡量照護每一位病人、每一個流程的成本。
(*是指計算照護成本，而非保險給付的費用)

強化DRGs，且不僅止於DRGs，更應全面邁向包裹式支付制度改革。

建置資訊系統平台，資料應同時含括服務提供者與病人資料，
並讓不同服務提供者間能流通訊息。

競爭目標，並應透過「推動整合醫療團隊

( I P U :  I n t e g r a t e d  p r a c t i c e  u n i t)」取代片

段式、單打獨鬥的看診模式。

波特替台灣健保，提出包含推動DRG、

成本與品質透明、整合醫療、資訊系統等五

帖醫改良藥(如圖)。但對照台灣前幾個月推

行已延遲5年的DR G第二階段上路時，醫界

各種抗拒改的反彈阻力，不禁令人擔心波特

醫改良藥苦口，醫界真有決心敢吞下肚，以

搶救崩壞的健保嗎？

如同波特結束時所言：「希望今晚不只

是一場演講，而是在大家心中發酵、化為真

正的行動改變！」關於醫療改革，我們要做

的事實在太多，期盼大家一起投入，讓台灣

醫改繼續努力前行！

文/沈珮涵(醫改會研究員)

良藥

良藥

良藥

良藥

良藥

1

2

3

4

5

開給台灣的5帖 醫改藥方
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日前爆發某醫院疑似利用人頭公司將健

保藥價差洗入私帳案，曝露衛福部對醫院治

理 機 制 及 健 保 署 的 < 藥 品 價 量 調 查 > 徹 底 失

能、失職！特別是健保每兩年就做一次藥價

調查，醫院財報也都經衛福部所謂的「專業

審查」，但直到檢調搜索時，健保署竟對媒

體說出「毫無頭緒、沒想過有這種手法」，

令人傻眼！醫改會主張徹底翻修老舊的藥材

價量調查機制，代之以一條鞭的實價登錄，

追蹤藥材從出廠後的價差、流向與用途，別

讓「醫院財庫通私人帳戶」的弊案再發生。

醫院貪腐吃健保，健保署沒頭緒、查不到？！

醫院採購本就可有合理的議價空間及藥

價差收入，依據健保署第7次藥價調查時發

現，各層級醫院平均約有23 - 2 8 %的藥品進

價與健保支付價的價差利潤。但這些藥價差

計算真實性如何？最後流向何處？總難有清

楚交代。

打開「藥價差流向」的黑盒子

問題癥結不止是醫院從用藥上賺錢，更

在於「交易資訊不夠透明化」。政府不僅無

法杜絕醫療院所靠給病人吃藥獲利，對藥價

差只著眼表象的藥價控制，不關心藥價差的

流向及用途。導致醫院與藥廠談好以較低的

價格採購，卻要求藥廠出貨給醫院老闆親屬

所設立的人頭公司，轉一手買低賣高再賣給

醫院。而藥價調查時，健保署如果僅以最後

的交易價格計算，無形中墊高了最後藥價調

查的平均價格，也讓那些在交易過程中握有

特殊權力的人能夠上下其手，透過各種手法

將藥品與特材之價差，放入自己口袋中。

重點在稽查關係人交易

「實價登錄」可以作為揭開交易黑幕

的手段。醫改會建議修法要求上游藥廠、中

盤商乃至最後醫院購入之各階段交易價格均

上網登錄。如此不僅可得知各階段的交易價

格，也能看出過程中是否有異常價格或不當

交易。特殊醫材方面，更可作為政府核准自

費或差額負擔收費標準之參考。

醫改會也呼籲應搭配「三防兩盯」，以

「盯物流」和「盯關係人交易」的「兩盯」

策略，達到「防暴利、防造假、防貪腐」的

「三防」目標，監督醫院採購議價的價差所

得，是否真用於醫院改善人力或品質，讓全

民辛苦交的健保費，真正用在刀口上。

(本文原刊登於103年10月24日 蘋果即時論壇)

文/沈珮涵(醫改會研究員)

文/劉淑瓊、趙孟捷(醫改會執行長、研究員)

開給台灣的5帖 醫改藥方

才能揭開    

藥品交易 的黑幕  

實 價 登 錄
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壹.獎勵款項應用不符規定之追扣醫院名單

依據健保署103年6月2日公布的名單，100年有11家、101年有6家醫院，因為

未將健保護理補助款專款專用於提升護理人力與品質而遭追回。102年的查核結果

尚未公布。

玉里榮民醫院、大明醫院等兩家醫院連兩年上榜。各醫院不當使用健保補

助款的名目多，包括添購護士制服、防風外套、護理車等醫院固定支出項目，

禮品、聚餐也羅列其中，未專款專用把錢用在提升護理人力，難怪加碼近百億

補助，血汗醫護問題仍難改善。

貳.      年護理獎勵款運用分析

102年領取健保護理補助款的醫院中，「淨增加」護理人力的醫院仍未過半。健

保署於7月22日上網公告102年「全民健康保險提升住院護理照護品質方案」獎

勵款運用統計。分析後發現，護理人力「淨增加」的醫院仍未過半，相較10 1

年，改善情形仍有限，難怪多數基層護士對健保撒重金搶救護士荒無感。

醫改會進一步分析護士荒最嚴重的醫學中心，發現新光、萬芳兩醫學中心共計領

走了二千八百萬補助，人力卻減少35人及11人；新光醫院同時是全國所有領補助

款醫院淨減少人數最多的醫院。除了上述兩家醫學中心外，其他醫學中心皆有增

加人力，台北長庚及成大醫院將超過九成的補助款用於增聘人力項目，高雄長庚

及台大醫院也增加了上百位護理人員。醫改會高度肯定這些醫院高度肯定，也期

盼其他醫院也能有明顯的改善。

全民健康保險提升住院護理品質方案

文/李芸婷(醫改會研究員)

獎勵款項應用不符規定之追扣醫院名單

1

2

102  
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醫改會呼籲健保會及立委應該嚴格要求健保署徹底修改遊戲規則，否則每年

大家辛苦繳的健保費丟水裡、補醫院不補護士的狀況，還是會一再上演。

文/李芸婷(醫改會研究員)

挺醫師納入勞基法

你敢讓一週值班      小時的醫師打針、開刀嗎？

▲醫改會李芸婷研究員(右一)出席「醫師節不快樂」記者會。

▲醫改會董事長、政大勞工所教授劉梅君響應公開舉
牌支持醫師納入勞基法之臉書活動。

醫改會出席醫 師 節 不 快 樂 記者會  

醫改會於1 0 3年 1 1月 1 2日受邀參加醫勞小組召開之

「醫師節不快樂」記者會，發言重點如下：



衛福部提出的「住院醫師勞工權益保障參考指

引」及「住院醫師工時評鑑」並無罰則，等於是無牙

老虎；且醫改會分析10 2年試評鑑成績，竟出現單周

150小時值班時數，是法規單周工時42小時的3倍多，

顯見單靠評鑑根本無法保障住院醫師勞動條件。

醫療體系與台灣相近的鄰國日本將醫師納入勞

基法已行之有年，執行上並無問題且有助改善醫療崩

壞，台灣沒有不比照辦理的藉口。況且醫師納入勞基

法只需勞動部公告即可，不需衛福部勞師動眾另修醫

療法。

呼籲醫師公會應為醫師勞動條件及安全謀福而支

持納入勞基法，不該只有收會費的功能。

11

150
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健檢抽血變瘀血

老王(化名)任職於南部工廠，其工廠

依法規每年安排員工進行健檢。今年因中部

的醫療集團價格優惠，所以今年改由選中部

醫院來負責健檢。

汪先生老王抽血時覺得有種被電到的感

覺，護士表示沒有關係，便不以為意，完成

檢查後立刻回到工作崗位。一週後，汪先生

抽血的部位腫脹如照片，因而向醫院申訴，

醫院表示健檢業務是外包，醫院不能負責，

如果要到衛生局調解，礙於法規必須請假跨

縣市到中部去。他不禁感嘆：只是健檢抽

血，怎麼搞得這麼嚴

重？

上述案例反映兩

個問題，一是常見看

似簡單的抽血卻暗藏

風險；其次是越來越多健檢由外包單位承

接，發生爭議時卻求助無門。

外包健檢，爭議時該找誰處理？

一、 先確認健檢團隊是否為醫院外包項

目：衛福部雖宣布醫療核心業務不得

外包，仍有許多醫院之健檢是採外

包，相關資訊卻不清楚，。因此我們

建議選擇健檢團隊時，務必先打聽清

楚承攬團隊是否為醫院自家經營管

理，或向當地衛生局查證清楚。

二、 不論是否外包，都應由醫院負責處理

爭議：依據政府頒訂之「醫療機構業

務外包作業指引」及醫院評鑑規定，

如果民眾遇到醫院把責任推給外包商

時，可向衛生局申訴。但依現行醫療

法規定，醫療爭議必須到醫院所在縣

市申請調處，因此，遇到遇到這種狀

況，只能選擇向醫院所在縣市的衛生

局申請調處服務。

如何避免抽血變瘀血？

一、抽血後別偷懶：抽血後一定要有耐心

壓緊5~10分鐘，20分鐘也無妨，但手

部冰冷或麻時，請減輕施壓的力道。

二、告知相關病史：慢性病及心血管疾病

都有可能影響凝血功能。民眾若有洗

腎，務必要告知醫護人員做人工血管

的患肢。

三、提供以往經驗：習慣性瘀血者，須記

得告知容易瘀血的部位。

四、評估血管狀況：抽血前可請醫檢人員

判斷較適合抽血的血管。

五、高齡尤其注意：高齡者血管壁較薄、

缺乏彈性，家屬盡可能協助長輩提供

抽血經驗或病史等資訊。

醫改會也呼籲，醫療團隊應該主動張貼

標語海報，並口頭提醒將抽血的民眾主動告

知病史與過去抽血有無不良經驗等資訊，以

幫助醫護人員評估。

文/李芸婷、沈珮涵（醫改會研究員）
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你 知 道 嗎 ? 許 多 醫 美 診 所 設 有 「 行 銷

部」，僱用了許多行銷專員或推銷員嗎？許

多醫美診所其實是美髮業者、SPA  業者、

化妝品業者的關係企業嗎？幫你評估皮膚及

身體狀況而建議療程的「醫美諮詢師」，可

能不具醫護背景，是按照業績獲取酬勞的推

銷員嗎？

你知道嗎?大部分醫美診所都是將醫療

儀器使用在政府原先核准項目以外的用途嗎

（包括冷凍溶脂、雷射溶脂、美白針）？所

謂的消脂針、胎盤素、幹細胞美容都未經政

府核准，是非法的嗎？很多醫美診所雖然經

常施行抽脂、隆乳、雙眼皮、拉皮等美容手

術，卻根本沒有設置合法的手術室嗎？

你知道嗎?醫美診所廣告中如果說「無

風 險 」 、 「 兩 人 同 行 享 優 惠 」 、 「 團 購 折

扣」、「最低價」、「分期付款」、「打五

次送一次」、「全國首創」，會構成違法醫

療廣告嗎？就連政府都已經把醫美當作具有

商業性質的產業來發展，你還在錯誤地以為

業者只是在提供醫療，不是在刺激民眾多多

消費嗎？

台灣的醫美亂象與政府執法不彰 

以上這麼多問題，其實衛生福利部（前

衛生署）和許多醫界人士都十分清楚，也都

對於這些「亂象」頻頻搖頭。近年來，無論

是消基會或是醫改會，屬於美容醫學／醫美

類的醫療糾紛申訴案的件數都呈倍數成長。

衛生福利部從二〇一三年一月開始推動：經

營美容醫學的醫療院所可申請「美容醫學品

質認證」。

但由於採取「自願」申請制，一方面因

為申請認證需要負擔額外的成本、接受更多

的考核與訓練，另一方面大部分民眾未必會

選擇認證通過的醫療機構做醫美，因此絕大

多數醫美診所寧可花大錢做廣告宣傳來招攬

客戶，也不願意去申請這個認證，導致這個

制度到目前為止根本成效不彰，甚至讓人擔

憂會劣幣驅逐良幣-- - -因為真正最需要接

受認證考核的業者，往往就是最不願意去申

請認證的業者。這個自願認證制度實施一年

半以來，截至二〇一四年六月底為止，全國

總計約八百家經營美容醫學的醫療院所中，

竟只有三十四家通過此一認證。

(通過認證的名單請見「財團法人醫院評鑑

暨醫療品質策進會」網站)

醫美業者天天在違法　被罰也覺得划得來

 

歷年來，各縣市政府衛生局經常依據醫

療法規定裁罰醫美業者的違法廣告，但是許

多業者仍然不斷繼續違法，甚至有許多醫美

診所是「累犯」、並不怕被裁罰，背後的理

由並不難理解：衛生局每次裁罰的金額，對

於業者而言只要多一個客戶上門來做醫美療

程及後續保養，說不定就可以賺回來了，在

文/劉宏恩（政治大學法學院副教授、消基會法律委員會委員）

台 灣 的 醫 美   象亂
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商言商，被處罰只不過是一種「非常划得來

的成本」而已。 

 

政府面對業者與面對民眾竟採取雙重標準

                   

目前對於醫美診所的業務免徵營業稅，

不僅是對其他必須繳交營業稅的商店或公司

不公平，對於消費的民眾也有稅制上的不

公平之處。因為民眾到一般醫療院所接受治

療，其醫療費用可以在申報個人綜合所得稅

時列舉扣除，但是到醫美診所接受美容醫學

療程，財政部卻基於其性質屬於營利與消

費，不允許民眾於個人綜合所得稅中列舉扣

除。這簡直是用「腦筋急轉彎」也想不透的

前後矛盾：我國現行稅制面對醫美診所的業

務，讓它免徵營業稅，忽視其營利目的與消

費營業性質；但是一旦面對民眾，卻又告訴

我們到醫美診所的醫療費用屬於營利與消

費，禁止列舉扣除。 

政府面對業者時是一種解釋，面對一般

民眾與消費者卻是另一種完全相反的解釋，

其荒謬性不言可喻。更別提：我國政府及醫

美業者每天念茲在茲、希望效法的韓國醫美

業者，早就被韓國政府課徵營業稅了。這也

難怪：監察院於二〇一四年八月針對此事，

對於財政部及衛生福利部提出糾正。財政部

也已開始進行相關稅法的修法作業。 

美容醫學／醫美理應適用消費者保護法 

「醫療行為」與「消費行為」兩者並不

見得是互相排斥、非黑即白的不相容概念。

以美容醫學／醫美的療程而言，一方面它使

用醫療技術與醫學專業知識，可能對人體造

成風險與傷害，因此仍然需要納入醫療法、

醫師法等法令中關於醫療行為與醫療業務的

管理做規範；但是另一方面，它屬於非以治

療為目的之非必要性的醫療，消費與營利的

性質極為濃厚，基於其事物性質以及對於相

對弱勢的消費者予以保護的立法目的，同時

也應被納入消費者保護法的規範。

*(編按)本文原刊載於103年9月1日蘋果日

報論壇，經作者同意授權本會轉載，特申

謝忱。礙於本刊版面有限，完整全文請上

醫改會官網瀏覽(h t tp : / / goo .g l /Y5aB1v) 

▲醫改會歷次收集各類醫美違法廣告
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志工名錄

捐款名錄

特別
感謝

103/11感謝魏成珍女士，善心捐贈高級碎紙機乙台。

103/12感謝吳又建先生，提供GIS教學與指導。

服務內容與日期（103/09/01-103/12/31）

大專研發型志工

行政志工

蒐集議題資料、立院公報整理

文書公文處理、網路新聞整理、

網拍物整理PO網、協助相關活動

進行、黏貼文宣品

黃琇棠（義守大學/醫務管理系）

喬潔瓊（政治大學/社工所）

王凱莉、王雋恬、呂晨瑞、林芷萱、

徐菀均、張子紋、張淳絨、莊天文、

陳鈺升、詹瑞褕、鄔沛瑜、廖宇凡、

蔡東甫（台北商業技術學院-企管一甲 ）

吳翠雯、張文姝、張素貞、楊智如

姓名（依姓名筆劃排列）

醫改會完整財報，請上本會官網輸入「財務資訊公開」，即可搜尋查閱。
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31,571
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  16,000
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 6,000
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 4,800
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 3,704
    3,200
    3,000
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 2,000   
       
       
       
       

   
 1,708

    1,600
    1,500

   1,200      
         
       
       
       
      

善心人士

王仲青   財團法人吳尊賢文教公益基金會

張素貞

魏書娥

官居正

呂建德

高雅慧   黃林金   廖容敏   中華民國中醫師公會全國聯合會

無名氏

江明修   張苙雲

宋岱陽   李麗施   無名氏   馮臨娜   劉淑瓊   蔡鶯鶯

丘昌泰   高純琇   游標榮   黃文志   葉品言   謝慧孌   
益實實業股份有限公司

王春梅   王國羽   侯英男

吳育政   張晉芬

葉慶鴻

劉梅君

伊慶春   吳思華   李玉春   李嬌瑩   孟嘉仁   林昭吟   
林教授   林煥博   邱獻璋   洪美玟   洪教授   洪綾君
洪德仁   洪靜儀   桑潁潁   翁菀菲   張振武   張詩怡
梁麗真   許木柱   許甘霖   許美洋   薛亞聖   謝邦昌
許崇源   許嘉猷   陳培祺   陳盛泉   陳慧書   陶利瑄 
楊榮宗   蔡進明   鄭雅文   蕭敏慧   

郭素香

陳芙媺   陸小姐

杜敏世   林慧玲   孫    寧   劉慧敏

陳麗光

尹裕君   王瑞琦   王榮良   吳志宗   吳淑慈   吳景誼
呂烱明   周    珣   林昭禎   林素娟   林淑端   林錦良
邱清勝   徐宗國   張菊惠   張馨予   曹麗娟   莊燕茹
許亮標   陳如容   陳金城   陳美霞   陳麗蓉   陸志龍
曾琴音   黃今鈺   黃薏如   楊青岳   楊筱雲   溫怡明
趙慧如   劉士豪   劉沛岭   劉國志   歐人彰   蔡甫昌
鄭怡玫   謝宗學   魏逸標   儀美科技有限公司

林南薰

張茂桂   劉邦淦

陳敏惠   賴溫如

成令方   何怡萱   吳全峰   吳延晃   李易蓁   李昭華   
李麗卿   林玉蓉   柳凱宏   夏慧凝   孫健忠   張緡鏐
許一玲   許元豪   許維理   陳帛青   陳春福   曾纓閔
黃梵瑜   劉志偉   劉嘉安   蔡靜坤   鄭芝芸   蕭女士
蕭慧雯   錢建文   薛貴霞   薛鳴忠   謝瑞芳   魏寶戀
欽奇有限公司      吳曾美容
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  400
      300    

         
               
                

  260
      200    

        

    100
        

   50

   30    

   20    

    1    

王奕程   王蓮慶   吳毓瑩   呂文傑   呂貞里   李訓謙
林惠珠   夏海瀧   許湄苓   陳宇葳   馮次郎   黃茵妤
黃崇恆   黃靖雅   趙公亮   劉孔中   增昌行   鄭仰峯
鄭勵堅   盧益祥   謝年珠   羅軍傌   顏陳孟麗
桃園縣餐飲業職業工會

林先生

張建文   陳小姐   葉鈴衍

李春燕   姚立倫   夏珍妮

朱宗恩

林小姐   林佳吟   林佳辰   林佳錡   林增潭   邱惠芬
冒恩聖   施朝翔   郭玉芬   陳又瑄   廖霆翰   廖霆霖
謝瑪利

李德達   許瑞玲   鄭滿足   善心人士

方秀娥   丘育才   吳正雄   吳曜先   吳曜呈   李權城
林久傳   林明德   林美玲   林苑苹   林哲宇   康玉慧
張寶珍   陳瑞美   彭士薰   潘千穗   國立陽明大學      
輔英醫院、洪韶鴻、蔡林桂            高雅族服裝行   

李雪霜

尤紹鴻   何燕珍   柯東佑   張可欣   黃依玲   黃婉瑜
黃敏惠   黃莉婷   黃鈺娟   劉羽寬   劉懿德   劉懿慧
台哥大5180-林小姐 台哥大5180-陳先生
財團法人台灣媒體觀察教育基金會

李芸婷   陳瑤璘   程燕清   黃    瑋   蔡昇達   蕭明綉
蘇欣誼   台哥大5180-黃先生

李珮菱   游秀玉   匿    名

黃容芷

李慧儀

善心人士

103年9月1日～103年12月31日

 -435,322103         ：

企業捐助：134,000元
一般捐助：858,132元
醫改之友：428,482元

總募款金額：1,420,614元
總　支　出：1,482,016元
餘　　　絀：  -61,402元

★特別感謝★

臺灣臺南地方法院檢察署指定緩起訴處分金二百五十萬元予

本會，該資金將於繳交明年度計畫及獲得核准後，動支於相

關研究費用。執行研究之人事費、辦公室租金、辦公室水電

費、電話費等營運主要固定支出，將由本會自籌。

年累計餘絀 元



勸募許可文號:北市社團字第10349057300號


